

FDとはファカルティ・ディベロップメントの略で、教員が授業内容や教授法を改善し向上させてゆくことを通して、学生の学びの質を高めていくことを支援するための組織的な取り組みのことです。聖隸クリストファー大学ではFDに関して「つの側面から取り組んでいます。

一つは、教員の教育能力の開発と啓発です。もう一つは、教育活動の評価のひとつとしての「学生による授業評価」です。もちろん、教育活動の評価は「学生による授業評価」だけで達成されるものではありません。例えば試験を行って学生がどれだけ教育内容を身につけたかを測定する事は重要な教育評価ですし、教員がお互いの授業を評価することも教育評価です。また、学生がどこまで学びを深められたかを自分自身で形成的に評価することも教育評価です。そうした様々な側面のある教育評価の一つとして「学生による授業評価」があります。学生が授業をどの様に感じながら受講したかを知ることは、教育の内容を高めるために必要な二つの大切な側面だと考え、本学では、教育評価の一つとして、その活動に取り組んでいます。



表1／2004年度 教員学内研修会の内容:全学を対象としたものと看護学部を対象としたもの			
① 第1回 看護学部 学内教員研修会	○4月5日(月)15:00~17:00 ○1号館1階 大会議室	授業評価と教員 評価を考える	①2004年度の「学生による授業評価」・「学生による臨地実習評価」ガイドライン ②本学部のFDの現状分析と今後の課題 ③教員評価と授業評価
2 第1回 全学教員研修会	○4月15日(木)13:30~15:00 ○1号館6階 PC教室	第1回ADAM解剖図譜 利用講習会	バーチャルコンピュータ上でネットワークを介して利用できる人体解剖図であるADAM解剖図譜の利用方法を、本学のコンピュータ教室で講習
3 第2回 全学教員研修会	○5月20日~5月31日	第2回ADAM解剖図譜 利用講習会	バーチャルコンピュータ上でネットワークを介して利用できる人体解剖図であるADAM解剖図譜の利用方法を、オンラインで講習
4 第3回 全学教員研修会 (主催:看護学部)	○6月30日(水)16:30~17:30 ○1号館7階 1705教室	キャンパス禁煙を推進するため	①学長から:キャンパス禁煙の意図するもの(深瀬学長) ②学生部の取り組み(高橋学生部長) ③禁煙への道のり(川俣学生サービスセンター長) ④学生にどう訴えるか(久保健健康管理センター長) ⑤高校での取り組みの実例(大塚聖隸クリストファー高校教頭) ⑥医療職・福祉職を目指す学生の教育にあたって(看護学部 宮谷講師) ⑦参加者からの意見(フリートーキング)
5 第2回 看護学部 教員学内研修会	○8月30日(月)14:00~16:30 ○1号館1階 大会議室	学生による授業評価(臨地実習評価)を受けた後の対応、対策について考える。	「学生による授業評価」に書かれた学生からのコメントをどう受け止めるか、評価結果を教員自身がどのように分析して改善に結びつけていくのか、その後の学生に対する指導・対応、などについて、フリーディスカッションを行った。
6 第4回全学教員研修会 (主催:リハビリテーション学部)	○9月9日(木)10:00~11:30 ○1号館 1401教室	PBLテュートリアル教育 入門	リハビリテーション学部 宮前珠子作業療法学専攻長
7 第3回 看護学部 教員学内研修会 /公開授業	○11月26日(金)3・4・5時限目 ○12月10日(金)3・4・5時限目 ○12月17日(金)3・4・5時限目 (3回とも同じ事を行った。) ○1号館5階 1502自然科学実験室	公開科目:身体の構造と 機能、(生理学)・実習 対象:看護学部1年次生 担当者:鮫島教授	①食用蛙の神経筋標本の作製と、それを使用して活動電位の測定と筋収縮の観察 ②人を対象とした「感覚」の実習 a)フリッカーフュジョンテスト b)反応時測定 c)周辺視野測定 d)盲斑検出
8 授業情報技術 講習会	○1月~3月の間で、参加者の都合 の良い時間に、ネットワークが使 える場所から自由に。	授業情報技術講習 e-講習	社団法人私立大学情報教育協会がオンラインで提供する授業技術に関する講習会をネットワークを介して自学自習した。内容はPowerPointを使った講義用のスライドの効率的な作成方法で、7名の参加者がいた。
9 第4回 看護学部教員学内 研修会/最終講義	○3月5日(土)13:30~16:00 ○聖隸クリストファー大学 1号館 1701大教室	保健師としての教育・研 究を振り返って	看護学部 藤生君江教授の最終講義

とができます。

「学生による臨地実習評価」もほぼ同じような仕組みで運営されています。臨地実習は少人数のグループで実施されますので、教員に直接意見が言いにくい場合もあります。そんな場合、「学生による臨地実習評価」を通して学生の考え方を教員に伝える事が出来ます。委員会では、成績評価に影響しない時期に担当教員に伝わるようになります。ただし、学生の考え方がそのまま採用されるとは限りません。大学のカリキュラムは、それぞれの課程を修了するにどうしても必要な教科からなり立ちます。例えば「生理学」の授業はいやだと思った学生が、生理学の授業を低く評価し



表4

たが、学生による臨地実習評価」を通じて学生の考へを教員に伝える事が出来ます。委員会では、成績評価に影響しない時期に担当教員に伝わるようになります。ただし、学生の考え方がそのまま採用されるとは限りません。大学のカリキュラムは、それぞれの課程を修了するにどうしても必要な教科からなり立ちます。例えば「生理学」の授業はいやだと思った学生が、生理学の授業を低く評価しきれると幸いです。ぜひ、本学のホ

ームページをご覧下さい。

でも、リハビリテーション学や看護学では「生理学」を抜きに理学療法士や看護師になるわけにはいきません。学生の意見を大切に聞き、尊重し、授業を学生の希望に添つた形で実現しつつ、しかしやるべきことは学生にもきちんとやってもらいたいというのが、「学生による授業評価」の趣旨です。

学生からの要望を聞き、その上で、学生達に最もふさわしい形で授業を提供していく。そのためには、教員自身が、学内、学外の様々な道を探る支援をするのが、FDの活動です。

皆さんのご協力と理解を頂けると幸いです。ぜひ、本学のホームページをご覧下さい。

聖隸クリストファー大学の FDへの取り組み

ファカルティ・ディベロップメント

また、教員は学外で行われる各種の研修会に参加しています。その成果は学内教員研修会で教員全体会に伝えられます。こうした取り組みの例を表1に示しました。教員学内研修会には、全学の教員を対象にしたプログラムと、それぞれの学部の教員を対象としたプログラムがあります。表1では、その両方を、看護学部の例で示しています。

教員学内研修会に関して、看護

学部では参加認定期制度があります。

表1で△でマークした教員学内研修会に全部出席すると、修了証を

授与されます。また、教員

学内研修会の講師を担当する

と、認定証を受け取ります。これ

らは、教員の教育上の実績として

教員の個人調書に記載しています。

こうした事によって、教員が自身の教育能力の啓発を積み重ねる意識を高めることに努めています。

教員学内研修会と 教員の学外研修への 参加

学内の教員による授業技術向上のための研修会、外部講師を呼んでの講演会、教員間の教育に関する自由な意見交換、討論の場であるフリー・ディスカッションなどを企画・実施しています。(写真1)

写真2



写真1／2004年8月30日に行われた看護学部の教員学内研修会の様子「学生による授業評価(臨地実習評価)を受けた後の対応、対策について考える。」というテーマで、少人数のグループによるワークショップ形式で実施しました。

写真2／写真1と同じ教員学内研修会で、グループで討論したまとめを発表する教員。



「大学院リハビリテーション科学研究科」 2006年4月、開設予定

近年の医学の急速な進歩や高齢化医療技術の高度化による重症者の生命予後の改善などにより、重度でしかも重複する障害や高齢者特有の疾患、交通事故の後遺症、精神障害のある人などが増加し、リハビリテーションの需要が高まってきています。また、適切な医学・心理・社会的リハビリテーションの充実を求める「新障害者基本計画」が2002年度に策定されるなど、障害の早期発見と障害に対する適切なリハビリテーションの提供ができる高度専門職の育成が求められています。

リハビリテーションは単なる機能回復訓練ではなく、心身に障害のある人の全人間的復権を理念として潜在能力を最大限に發揮させ日常生活の活動性を高め、家庭や社会への参加を可能にし自立を促すものです。そして専門職には対象者の心の内にある深い思いに傾聴しその要求に応えることも求められており、こうした感性と心を土台に、高い専門知識と科学に裏付けされた多様かつ高度なリハビリテーションが提供でき、自立して問題解決ができる人材の要請が必要になってきています。本学の基本精神は聖書に示された「隣人愛」であり、人と人とのつながりが希薄になりつつある現在において重要な「人と共にあり、共に生きる」姿勢を大切にしています。本学では、高度な専門知識や技術だけでなく、問題解決力と説明能力をもつ高度

近年の医学の急速な進歩や高齢化医療技術の高度化による重症者の生命予後の改善などにより、重度でしかも重複する障害や高齢者特有の疾患、交通事故の後遺症、精神障害のある人などが増加し、リハビリテーションの需要が高まってきています。また、適切な医学・心理・社会的リハビリテーションの充実を求める「新障害者基本計画」が2002年度に策定されるなど、障害の早期発見と障害に対する適切なリハビリテーションの提供ができる高度専門職の育成が求められています。

リハビリテーションは単なる機能回復訓練ではなく、心身に障害のある人の全人間的復権を理念として潜在能力を最大限に發揮させ日常生活の活動性を高め、家庭や社会への参加を可能にし自立を促すものです。そして専門職には対象者の心の内にある深い思いに傾聴しその要求に応えることも求められており、こうした感性と心を土台に、高い専門知識と科学に裏付けされた多様かつ高度なリハビリテーションが提供でき、自立して問題解決ができる人材の要請が必要になってきています。本学の基本精神は聖書に示された「隣人愛」であり、人と人とのつながりが希薄になりつつある現在において重要な「人と共にあり、共に生きる」姿勢を大切にしています。本学では、高度な専門知識や技術だけでなく、問題解決力と説明能力をもつ高度

一人ひとりの存在が尊いとする聖書の普遍的人間観を根底に据えつつ、保健医療・福祉の実践を行うことをめざしています。

リハビリテーション系大学院の2004年度現在の設置状況は、全国で17校、中部地区では2校のみであります。また、適切な医学・心理・社会的リハビリテーションの充実を求める「新障害者基本計画」が2002年度に策定されるなど、障害の早期発見と障害に対する適切なリハビリテーションの提供ができる高度専門職の育成が求められています。

リハビリテーションは単なる機能回復訓練ではなく、心身に障害のある人の全人間的復権を理念として潜在能力を最大限に發揮させ日常生活の活動性を高め、家庭や社会への参加を可能にし自立を促すものです。そして専門職には対象者の心の内にある深い思いに傾聴しその要求に応えることも求められており、こうした感性と心を土台に、高い専門知識と科学に裏付けされた多様かつ高度なリハビリテーションが提供でき、自立して問題解決ができる人材の要請が必要になってきています。本学の基本精神は聖書に示された「隣人愛」であり、人と人とのつながりが希薄になりつつある現在において重要な「人と共にあり、共に生きる」姿勢を大切にしています。本学では、高度な専門知識や技術だけでなく、問題解決力と説明能力をもつ高度

専門職業人を育成し、人々により質の高いリハビリテーション医療を提供することをめざしています。また、近年の養成校急増による教員不足の問題を解消すべく、各領域の教育者育成に向けて専門について最新の理論、知識、技術を教育、開発するとともに、問題基盤型学習（problem based learning: PBL）や客観的臨床能力試験（objective structured clinical examination: OSCE）など最新の教育方法について教授し、高度な教育能力をもつ人材の育成をしていきます。

これらのことを実現するため、研究分野を理学療法科学系、作業療法科学系、言語聴覚療法科学系では3分野とし、理学療法科学系では発達・神経障害、内部障害など、作業療法科学系では作業科学、身体障害作業療法、地域作業療法などに関する探究や開発、言語聴覚療法科学系では言語・嚥下障害に対する探究を行います。また、既設研究科との共通科目は、保健・医療・福祉の施策や制度、研究・教育方法、医療倫理、各領域の専門的知識技術に関する科目で構成されています。さらに、看護学、社会福祉学などの領域学問との学際的研究も同時に推進し、総合的なリハビリテーションに関する学問体系の構築をめざします。また、各領域のより高度な指導的役割を担う研究者、教育者育成のため、完成年度以降博士課程後期の設置を考えています。

Q1 本誌の全体の印象について○印をつけてお聞かせください。(具体的なご意見もお書きください)

1 読みやすい 2 読みにくい

Q2 本誌で興味を持たれた記事に○印をおつけください。(いくつでも)

- | | | |
|---------------------|---------------|------------------------------|
| 1 新年度に向けて | 5 FDへの取り組み | 9 保護者懇談会の報告 |
| 2 聖書のことば | 6 クリストファーニュース | 10 大学院リハビリテーション科学
研究科開設予定 |
| 3 私の教育研究 | 7 学友会活動を振り返って | |
| 4 新任教員紹介・教員人事に関する報告 | 8 キャンパススケジュール | |

Q3 本誌へのご意見、ご要望、その他大学に関するご意見等ございましたら、ご自由にお書きください。

2004年度

保護者懇談会の報告

学部別懇談会



個別相談



学部別懇談会

「子供たちはどんな環境で学んでいるの？実習はどんなことをするの？単位は取れているの？就職は大丈夫？支援体制は充実しているの？」普段行けない場所だからこそ保護者の疑問や不安は募るもの。本学では2002年度から大学後援会との共催により、保護者と大学とのコミュニケーションを図る機会として保護者懇談会を開催しています。参加された保護者の方々にはアンケートにお答えいただき、「意見やご要望を伺つて、より有意義な会になるよう努めています。

[2004年度開催状況]	看護学部、看護短期大学部……	2004年9月25日(土)
社会福祉学部、リハビリテーション学部……	2004年10月30日(土)	

第一部は学部別に企画し懇談会を行い、活発な質疑応答が交わされました。

◎看護学部

履修実習、国家試験、就職等について

◎看護短期大学部

履修、学生生活、国家試験、就職等について

◎社会福祉学部

学業・実習内容の概要、学生生活、就職・国家試験等について

◎リハビリテーション学部

学部全体会(学生支援について、各専攻紹介等)、専攻別懇談会

昼食は学生達が普段利用している学生ホールでランチを試食しました。

第一部は希望する保護者の方々とアドバイザー等の教員、就職センター、学生サービスセンター、教務事務センター、健康管理センター、国際交流センター、総務課等の職員による個別相談を行ないました。特に就職活動、単位取得状況、学生生活全般等についての質問が多く寄せられていきました。

また、希望する保護者の方々に校舎を見学していただきました。

聖隸歴史資料館を見学した保護者の方々からは本学の建学の精神や聖隸の歴史に触れ、子供がなぜこの大学を選んだのか理解できたとの感想をいただきました。



学生ホールでのランチ

参考) 参加者数	2002年度	2003年度	2004年度
看護短期大学部	20組20名	17組20名	26組31名
看護学部	29組37名	40組53名	100組121名
社会福祉学部	14組16名	27組28名	64組79名
リハビリテーション学部			17組21名